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新年新希望新年新希望新年新希望新年新希望 

經文：彼得後書 1:3-11                                 馬振龍傳道 

【引言引言引言引言】 

 

弟兄姊妹平安！ 

 

昨天有些人去看了 101 大樓的跨年煙火，新年我們總是很歡喜，同時，

新年我們都會回顧一年以來的事。在網路上、電視上我們都看到有 2010

年十大新聞，雅虎網站選出來的年度十大新聞，第一大是楊淑君，第二

大是連勝文槍擊案，第三大是颱風造成蘇花公路山崩，其次有北二高山

崩、高雄甲仙地震......等等。比較好玩的是世足賽那時候的「章魚哥」

--保羅。回顧 2010 年在我們蒙恩堂也有很多大新聞，有建堂、聖誕晚會、

敢愛敢不恨、新的傳道、新的幹事......等等。文選牧師說他第一想到

的是他兒子出生，沒錯，也是蒙恩堂的大事。過去的一年，就你自己的

家庭和你的生活有哪些大新聞呢？就我自己而言，這一年最大的新聞就

是我女兒出生，其他的九大新聞大概也都跟她有關。 

 

其實新年是一個很棒的時間來回顧、思考過去這一年神怎樣恩待我們，

因為我們的神祂總是信實的神，阿們！無論我們所遇到的是期待、期盼

的事，或是遇到逆境，在當中我們的神祂總是信實的，阿們！有的時候

我們沒有馬上看出來，但即使在最糟的狀況，我們的神祂總是信實的，

阿們！這是一個應許，我們要緊緊的抓住。其實我們可以說：主啊！我

知道?是信實的，但是我現在實在是看不出來，但我們還是承認祂的美

德，我們還是承認祂的美德，我們抓住祂的應許。但現實狀況我們實在

是看不到，我們可以說：主啊！在這件事上，求?為我顯現?的信實。這

是我們可以做的。所以今天一開始，我建議我們來唱：?信實何廣大。無

論你順利或不順利，我希望在唱這首歌當中，我們可以來宣告神的信實，

可以接受祂的信實、祂的愛。你可以回顧過去這一年，神怎樣恩待我們。

無論是我們個人、我們的教會、我們的國家，我們宣告祂的信實何其廣

大，如此地安慰我們、鼓勵我們。 
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你信實何廣大，我神我天父，你永遠不離棄愛你的人， 

你永世不改變，滿有憐憫恩，昔在今在永在，我主我神。 

 

春夏秋冬四季，有栽種收成，日月星辰時刻循軌運行。 

宇宙萬物都為造物主見證，述說天父莫大信實仁慈。 

 

你赦免我罪愆，賜我永平安。你常與我偕行，安慰扶援。 

日日加力更賜，我光明美盼，你沛賜我恩惠，豐厚無限！ 

 

副歌： 

你信實何廣大！你信實何廣大！清晨復清晨，主愛日更新； 

我一切所需用，你都已預備，你信實何廣大，顯在我身。 

 

【正文正文正文正文】 
 

據我的了解，每一個文化應該是都有慶祝新年，每個人在新的一年開始

都要回顧過去、仰望未來。舊約時代的以色列人也不例外，他們也有新

年的慶典。猷太人的新年就是逾越節，那時候神對摩西和亞倫說：「你

們要以本月為正月、為一年之首」(出埃及記 12:2)。就開始教他們要選

一隻羔羊殺了，把牠的血塗在門框和門楣上，然後要怎樣吃羔羊的肉。

神為什麼要教導他們這樣做呢？祂說：「你們的兒女問你們說、行這禮

是甚麼意思。你們就說、這是獻給耶和華逾越節的祭．當以色列人在埃

及的時候、他擊殺埃及人、越過以色列人的房屋、救了我們各家。」(出

埃及記 12:26-27) 神說他們每一年要這樣慶祝、行這樣的禮，為的是要

他們記住神當時把他們救出來。除此之外，在出埃及記 13:9 祂也說：「這

要在你手上作記號、在你額上作紀念、使耶和華的律法常在你口中、因

為耶和華曾用大能的手將你從埃及領出來。」舊約聖經常常用這種比較

具體的方法來讓人記得事情，不是說實際要刻寫在那裡，而是說要做得

很明顯，一直要記住。祂說這樣要："使耶和華的律法常在你口中"。在

每一年的開始做這樣的慶祝，就是要讓你記住，讓神的律法常在你口中。 

 

我覺得很有趣的，祂是說 "在你口中" 而不說 "在你心中"。這有什麼差

別呢？心中可能只是我個人的事情，可能對我沒很大的影響；但在我口
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中，說要說出來是別人聽得見的，我們彼此會互相影響。舊約聖經有很

清楚的教導說，無論在家裡或在外面，你和你的子女談論律法都要說出

來。這不是要成為我們身上的重擔，其實你看神的律法，是要我們彼此

如何公平的對待，怎樣才可以有一個和平的社會，神的律法是要我們彼

此相愛。耶穌講得最清楚，祂說整個律法可以用兩個誡命來涵括，就是：

愛神、愛人。這律法就要常在我們口中的，當然有更多的細節我們要繼

續講。 

  

在這新的一年的開始，我希望我們有兩件事可以做，就像猶太人一樣，

我們可以回頭看我們的由來、我們的身份，神怎樣拯救我們。同樣的，

我們要仰望未來，因為我們有這樣的拯救恩典，今年新的開始，我們要

有什麼新的改變、新的努力呢？所以我選了這段經文，在彼得後書

1:3-11。因為這段經文就是做這樣的事情，它是回頭看神的救恩，祂怎

樣讓我們有新的生命？也是看未來，我們得了這樣的恩典之後，將來有

什麼責任？有什麼榮幸？ 

 

彼得後書 1:3 說：「神的神能已將一切關乎生命和虔敬的事賜給我們」，

第一個我們要看的是，這是已經成就的事情。我們讀得太快可能會忽略 "

已將" 這兩個字，但這是很重要的，就在十字架上已經完成了。另外一

個我們在這邊要注意的是 "一切"，一切就是所有的，所以，關乎生命和

虔敬的事我們毫無缺乏，神已經全不賜給我們，這是很奇妙的事情。他

這樣說有一點太快了。在以弗所書 2:1 告訴我們，其實我們本來是 "死

在過犯罪惡之中"，所以這裡說神將一切關乎生命和虔敬的事賜給我們，

第一我們要記得，是耶穌叫我們與祂一起活過來，我們才有了生命。我

們本來完全沒有屬靈的生命。也許我們的肉體在這裡跑來跑去，但屬靈

的生命完全沒有了。所以彼得在這裡告訴我們，我們本來完全沒有屬靈

的生命，耶穌把祂自己的生命賜給了我們。 

 

不只如此，祂也叫我們開始認識祂，讓我們了解祂的美意、祂的律法，

怎樣跟祂想處，怎樣跟別人相處。祂也給我們能力，把這些事情做出來。

怎樣給我們呢？我們繼續看第 3 節說：「皆因我們認識那用自己榮耀和

美德召我們的主」。意思是說，若不是認識基督，我們這一切都沒有。

你認識耶穌嗎？這是我們在教會的人真的要小心的一點，常常我們 "知
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道" 耶穌，但真的有花時間認識祂嗎？這是這段經文的重點。若不是認

識祂，我們就不能得到祂所賜的這一切。在座的人都知道馬英九，但是

有人認識他嗎？現在有一個更棒的機會，就是認識耶穌基督，哈利路亞！

這是極大的一個祝福。 

 

我們繼續看，透過認識祂，我們可以得到怎樣的祝福？他說：「叫我們

既脫離世上從情慾來的敗壞、就得與 神的性情有分。」這也很奇妙，

我們不只是有耶穌過去已經成就的事情，除此之外，祂還有應許賜給我

們。應許是未來的事，是還沒有得到，但一定會得到的。所以，耶穌已

經將 "一切關乎生命和虔敬的事賜給我們"，而且還有更寶貴的要賜給我

們。我們將來還有更多可以得到，奇妙的是，除了一切還有更多。為什

麼呢？因為神的性情、本質我們也可以共享，祂的心、祂的意念我們也

可以有份。 

 

神已經把我們從罪惡中救出來，與祂自己的性情有份，所以我們要怎樣

呢？接下來的經文說：「正因這緣故、你們要分外的殷勤．有了信心、

又要加上德行．有了德行、又要加上知識．......」耶穌已經把這些賜

給我們了，我們要怎麼用呢？我這樣來比喻，如果有人給你一個非常精

準的股市分析預測軟體，你拿到之後一定會馬上開始使用它來投資賺大

錢，不會把它擱著，說要等到下週、下個月比較不忙的時候再說。神能

已將一切關乎生命和虔敬的事賜給我們，那我們怎麼用它呢？其實我要

自己承認，太多時候，我就好像那是股市軟體，我說：「下禮拜我再輸

入一些資料進去！下個月我也許再輸看一下吧！」多麼可惜！ 

 

弟兄姊妹，耶穌已經賜給我們的，我們常常就放在那邊，彼得也知道，

那就是為什麼他說「正因這緣故」，也就是我們已經有了這一切，我們

就應該「要分外的殷勤」。意思是我們要更加熱情，用各種方法，耗盡

我們所有的體力、能力，去做這件事情。 

 

那我們要做哪些事情呢？彼得說「有了信心、又要加上德行」，我們有

信心，相信耶穌是主，相信祂死而復活，我們相信，因此就有生命。用

高空彈跳來比喻，相信那條繩子可以承受你的體重是一回事，願意綁著

那條繩子跳下去又是另一回事。這就是信心的差別，一個是相信，一個
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是信心。我們都相信，但彼得是鼓勵我們，憑著信心行出來。所以他說

我們要有 "德行"。其實在聖經原文裡面，第 5 節這裡的 "德行" 和第 3

節的 "德行" 是同一個字。平常我們說美德，都是比較個人的事，像是

節儉等等。聖經裡面說的美德，是很高的道德標準，很完整的品格。 

 

耶穌說如果你相信祂是神，相信祂說的是真的，你就要去行出來。怎麼

說呢？耶穌說：「有人打你的右臉、連左臉也轉過來由他打。」我們都

相信這是耶穌說的話，但你做得出來嗎？大部份的人是慣用右手的，通

常我們用右手打人的臉，應該會打到左臉。會打到右臉，很可能是反手

的打耳光，比較是一個羞辱動作，不是傷害人的動作。耶穌這邊的意思

是說，為了祂遭到羞辱的時候，我們不要回嘴、要忍耐。這也許比較遙

遠。另一個我們可以碰到的：當老闆要你作假帳的時候，你怎麼辦？這

是很現實的一個問題，在台灣還蠻悲哀的，很多地方都會要求員工作假

帳。如果你不做，老闆會對你怎麼樣？你還能保有工作嗎？你有這美德

嗎？你有耶穌教導我們的道德嗎？ 

 

有了信心，就要加上德行，有了德行，要加上知識。也許你會覺得這個

順序有一點怪，應該先有知識，才知道什麼是德行吧？我認為，在我們

加了很多知識之前，很多事情應該要很清楚。其實我們現在對耶穌要求

我們做的愛神、愛人，祂對我們要求的道德標準，應該都還蠻清楚的，

我們現在要行出來。然後，我們要懂得更清楚、更細、更深奧的事情，

又要加上我們的知識，不要停留在我們已經知道的，我們還需要知道得

更多，還是要繼續學習，所以彼得鼓勵我們，還是要要分外的殷勤，還

是要耗盡我們的體力、腦力、時間去更多的了解神的美意、耶穌的教導。 

 

「有了知識、又要加上節制」，節制的意義就是好好的管理自己，我知

道我該做的事，我就去做，我知道我不該做的事，我就不去做。我知道

我什麼時候該做什麼事，我就去什麼時候去做。這就是節制。作自己的

主，不是被其他的事情管理。這是我們也要學習的。而且當我們愈有知

識，節制就更重要。因為愈來愈有知識，很可能也愈來愈驕傲，或看不

起別人、容易欺負別人。所以我們要有節制，好好管理自己。 

 

「有了節制、又要加上忍耐」，因為有了節制，管束了一段時間之後，
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總會想發洩一下，或者想要放棄。耶穌知道我們的心情，彼得也知道，

我們人是很容易軟弱的。聖經裡常常提醒我們要忍耐，忍耐到底的，耶

穌必要祝福。 

 

「有了忍耐、又要加上虔敬」，虔敬的意思是：你的行為證明你的信仰

態度是正確的。我們發現，從信心到德行、到知識、到節制、到忍耐、

到虔敬，其實不是分別不同的事情，而是一個過程。當我們相信、開始

行出來、了解得更多、我們好好管理自己在耶穌的教導之下，我們忍耐

下去，到時候就會證明，我們對神、對信仰的態度是正確的。 

 

這樣行之後就會發現、發出一個愛弟兄的心、愛眾人的心。希臘文裡面，

愛有四個字，我們這邊用到的愛弟兄的愛是 "lifeo"，另外幾個是性愛、

母愛等等。愛眾人的心是 "agapao", 有人把它翻譯成 "愛加倍"。其實

在聖經寫出來之前這個字不常用，這個字是特別形容神自己的愛，那種

無限的愛、可以永恆的愛、真正的愛、愛的真締那種愛。所以他說，我

們經過信心到德行、到知識、到節制、到忍耐、到虔敬這個過程之後，

到最後我們會有神的愛，從我們裡面流露出來。 

 

他說：當我們「若充充足足的有這幾樣、就必使你們在認識我們的主耶

穌基督上、不至於閒懶不結果子了。」我看了這一段，覺得我好像就是

那種閒懶不結果子的人，覺得還蠻愧疚的，因為我沒有好好的去做。第 9

節說：「人若沒有這幾樣、就是眼瞎、只看見近處的」我知道我們教會

有很多第二代、第三代的基督徒，我們最容易犯這種錯誤。為什麼？因

為習慣了！我們只看近處，看得不夠長，慢慢、慢慢就變成眼瞎了，就

「忘了他舊日的罪已經得了潔淨」。也許你會覺得彼得在責備我們，但

我覺得這不是他的用意。看第 10 節說：「所以弟兄們、應當更加殷勤」，

他知道我們的軟弱，所以鼓勵我們。這樣就「使你們所蒙的恩召和揀選

堅定不移．你們若行這幾樣、就永不失腳。」 

  

弟兄姊妹，我相信我們都可以豐豐富富的、得以進入我們主救主耶穌基

督永遠的國。但是因此我們就要更加的殷勤，我們要繼續加油，因為祂

已經賜給我們了。但我們很容易變成 "閒懶不結果子"。平常我們基督徒

說結果子，首先想到的是帶人信主，這段經文提到的卻是個人的品格、
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個人的態度。這不是要我們不要管別人的靈魂，而是說，如果我們做到

了這些，就一定會結果子。如果我們只是看人家結果子，自己不一定結

得出來。如果我們只是專注在得人靈魂、召更多的人來，而沒有好好的

看自己的心。我是不是繼續加油努力更認識耶穌？如果我沒有自己在成

長，我裡面就沒有那個能力，那個生命來吸引人歸向主。所以他不用特

別提出傳福音給別人，如果我們真的在行這些事，活出像耶穌的樣式，

人家跟我們接觸，自然而然就發現，咦！你怎麼跟我其他的朋友不一樣？

遇到困難的時候，他會去找你，發現你就不一樣。或是你看到人有困難

的時候，你會以耶穌的心主動去幫忙，開始活出耶穌的愛。那愛弟兄的

心、愛眾人的心、那愛加倍真的會行出來，我們就會結果子。但我們只

看近處，反正每個禮拜來聚會、參加小組、唱唱歌，眼睛就慢慢瞎了。

就忘記我們的罪已經得潔淨了，耶穌付上多大的代價救贖了我們，讓我

們成為新造的人。 
 

【【【【結論結論結論結論】】】】    

弟兄姊妹，我們要彼此提醒，在這新的一年的開始，回頭看神所賜給我

們的救恩，耶穌在十字架上為我們付的代價，重新思想，它已將一切關

乎生命和虔敬的事賜給我們，我們要怎麼用它呢？其實我講這篇道，講

給你們聽也是講給我自己聽。我自己蠻需要這個提醒。我自己家族是好

多代的基督徒，但我們不能靠這個，而是要回頭看這個做為提醒。我們

已經有這麼多耶穌賜給我們的，讓我們好好去用吧！耶穌已經給我們這

麼多，在這新的一年、一個新的開始，我們常說新年新希望，我希望我

們說 "新年新盼望"。差別是，希望不一定會發生，盼望是確實的事情，

只是還沒發生而已。這就是彼得今天跟我們分享的，只要我們充充足足

做到這幾樣，就一定會結出果子。� 
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